

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

Palma de Mallorca Viernes 28 Agosto 1891

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:—UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 96

Se publica todos los días laborables.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

CONGRESO DE BRUSELAS

Se ha reunido el día 15 en Bruselas el Congreso internacional de los trabajadores. No han conseguido entrar en él los anarquistas, por decirse enemigos de toda organización, y no aceptar sino la fuerza como medio de conseguir la emancipación del cuarto estado.

Vienen representadas en el Congreso las principales naciones. De Europa sólo faltan Portugal y Rusia. Los delegados pasan de 360. Las corporaciones del que llevan poderes son numerosísimas. Hay entre ellos, principalmente entre los alemanes y los belgas, hombres de verdadera importancia. De los Países Bajos ha ido una delegada, Cuijpers.

Se ha puesto en duda si podía Cuijpers ser admitida. Después de un serio debate, en que la interesada ha defendido con inteligencia y brío los fueros de la mujer, se ha convenido en que se la admita como trabajadora, no como protesta contra el actual régimen civil por las diferencias que entre los dos sexos establece.

No ha entrado aún el Congreso en deliberaciones de grande interés, pero ha dejado ver ya su general tendencia. Es partidario de los procedimientos pacíficos: quiere llegar al cumplimiento de sus ideales por la propaganda, por el ejercicio del sufragio, por la representación del obrero en las Cámaras municipales y nacionales, por la posesión del poder político, por hacer del Estado, en una palabra, el docil servidor de sus ideas de igualdad y de justicia. En la sesión del día 17 habló Bebel, diputado del Parlamento alemán, y fué calurosamente aplaudido, aún cuando dijo que conviene procurar la reconciliación del obrero y el pequeño capitalista; y manifestó la esperanza de llegar a su fin con el concurso de las clases medias y el apoyo de los socialistas desinteresados de las clases directivas.

La idea política va, indudablemente, ganando terreno en el campo socialista. Alemania, Inglaterra, Irlanda, Bélgica y Francia han llevado a Bruselas Memorias que reparten a la puerta del Congreso. En todas se acentúa la tendencia política y en la de la misma Inglaterra se lee el siguiente párrafo:

«El desastroso éxito de las huelgas del Sud Metropolitano, de los ferrocarriles de Escocia y de otras muchas ha sido hasta cierto punto un bien, porque ha enseñado a los trabajadores los magros frutos que da de sí el solo esfuerzo de los colegios sindicales y la necesidad que tienen de ganar el poder político para conseguir su libertad económica y servir sus propios intereses. Se está haciendo en esa dirección activos trabajos, así en Londres como en las provincias, y no sin éxito. En un solo condado se han adherido al pensamiento más de dos mil jornaleros agrícolas. En Londres hay ya candidaturas obreras para seis distritos electorales. Es de esperar que en las elecciones próximas salgan vencedores muchos de nuestros candidatos.»

En Bélgica es aún mayor la tendencia política. No do ignoran nuestros lectores, ya que les hemos referido uno por uno sus grandes esfuerzos por conseguir el sufragio universal, sufragio en que tienen puestas todas sus esperanzas. Son tan políticos como los belgas los socialistas alemanes. Han alcanzado más que los de nación alguna. Han vencido en la misma capital, á pesar de las duras leyes de Bis-

marck, por las que se suprimió cerca de 1.400 publicaciones, se desterró más de 900 hombres y se persiguió y castigó á más de 1.500 con más ó menos años de cárcel. Sostienen hoy 60 periódicos políticos, unos semanales, otros bisemanales, otros quincenales, otros diarios, algunos de los cuales cuentan hasta 30.000 suscriptores. Lejos de tener por cosa vedada la política, la toman como el arma que mejor y más rápidamente pueden conducirlos al triunfo.

De todo corazón aplaudimos nosotros esta conducta. El Estado ha sido, es y será el órgano del derecho. Toda idea de justicia necesita, para su realización, que el Estado la convierta en ley escrita. Apoderarse del Estado ha de ser, por lo tanto, el principal objeto y la principal preocupación de cuantos pretendan reformar en algún sentido las relaciones sociales. Por el Estado se sostiene el derecho que no sin razón califican de injusto los socialistas; por el Estado, y sólo por el Estado, cabe corregirlo. Si mañana venciesen los anarquistas, con decirse enemigos del Estado, al Estado habrían de concurrir para establecer la nueva organización social por que suspiran. Ya dueños del Estado, podrían transfigurarlo, no destruirlo.

Aplaudimos con no menos calor la tendencia internacional que en el Congreso notamos. Para presidir la segunda sesión se nombró á un concejal del Ayuntamiento de París y á un diputado del Reichstag del Imperio Germánico. Fueron también aplaudidas con entusiasmo las palabras del primer presidente, que atribuyó la idea de la doble elección al deseo de manifestar que el Congreso, reunido sólo con el fin de organizar en todos los países el partido obrero, no se deja llevar ni de cuestiones de nacionalidad ni de cuestiones de raza. Lo fueron también las del presidente alemán al decir que no lograrían desviar de sus propósitos al Congreso las cuestiones de patriotismo.

Falta ahora que el Congreso siga la conducta que le trazó Lorenzo Verheyden al abrirlo. Renunciemos—dijo—á las discusiones puramente teóricas, á las disputas de escuela y á las cuestiones personales, atentos sólo á organizar en todo el mundo el partido socialista y buscar la solución definitiva de los problemas que por tanto tiempo lo preocupan.

Hoy por hoy, no ha llegado aún á nuestra noticia resolución alguna del Congreso sobre las reformas sociales; no tenemos más que un proyecto, encaminado á incitar á la clase obrera á que luche con toda la energía y todos los medios de agitación y propaganda de que dispone por que se realice lo antes posible el programa del Congreso de París, aun cuando esa agitación sirva sólo para demostrar que esquivan los Gobiernos toda protección eficaz del trabajo. Como corolario de este proyecto, se propone que se abra en cada país una información permanente sobre las condiciones del trabajo con relación á las leyes escritas para protegerlo; que haya entre todos los países un cambio de comunicaciones respecto á los datos que hayan de servir para el desarrollo y la unidad de las leyes industriales; y que en todas partes se unan los trabajos contra la clase capitalista, y donde quiera que gocen de derechos políticos, nieguen sus votos á los que no se comprometan á defender sus aspiraciones y sus derechos.

Las cuestiones sociales son para nosotros de in-

terés vitalísimo. Seguiremos paso á paso las sesiones del Congreso de Bruselas.

Noticias políticas

La República, dando cuenta por adelantado de lo que va á ocurrir en la Asamblea que acaba de convocar el marqués de Santa Marta:

«Creemos presenciar ya la escena. Gritos, á falta de razones; depuestos, en vez de argumentos convincentes; votos de censura fundados en la lealtad y entereza con que el censurado ha mantenido los acuerdos de la Asamblea; muchos señores que dijeron que sí, á falta de alguno que demostrase algo serio, el paréntesis imponiéndose á todo; el Sr. Salmerón vengado por sus mismos ofensores; el marqués de Santa Marta enaltecido por la misma injusticia de sus detractores apasionados, y éstos firmando con su inconsecuencia y falta de lógica la sentencia de muerte de su partido.»

Comentario de *El Heraldo de Madrid*:

«El señor marqués se conoce que recuerda perfectamente las escenas que ocurrieron cuando se pactaron las célebres bases de los coalicionistas y de las que fué víctima el Sr. Salmerón.»

Comentario de *El Globo*:

«Recordamos bien la escena. Pasó en el Liceo Bius y la dirigió el marqués viudo quien, á favor de tales gritos y denuestos, obtuvo allí la presidencia de la coalición nacional republicana.»

Ni una palabra por nuestra parte.

Villaverde debe su posición política á la separación de Romero, del partido conservador.

Y ahora se opone á que Romero vuelva.

¡Ingrato!

¡Bien dice el maestro Ferreras que la política no tiene entrañas!...

La policía de Barcelona ha detenido á dos sujetos de muy malos antecedentes, matuteros, conocidos respectivamente con los mote *Boch* y el *Cojo* á quienes se supone complicados en el ataque del cuartel del Buen Suceso.

Ya pueden los periódicos ministeriales abandonar la cantata de la jugada de Bolsa, y achacar aquel hecho á una *operación matutera*.

Y como el matute es la salsa de estas situaciones monárquicas, esto puede resultar más verosímil que lo otro.

¡Animo, y á ello!

CRONICA LOCAL

Con motivo de la publicación de un periódico que ha empezado á ver la luz pública en Sepúlveda, pueblo de la provincia de Segovia, que cuenta escasamente 3000 habitantes y, sin embargo, ha querido dar prueba de su cultura al hacer sacrificios para poder sostener una publicación, que es la más firme palanca de los tiempos modernos, trasladamos con gusto á nuestras columnas el entusiasta artículo que ha escrito para aquél nuestro joven ami-

go D. Francisco Zorrilla, hijo del no menos querido D. Emilio que hace ya tiempo reside entre nosotros.

Vemos con gusto que el joven escolar, estudiante del segundo en leyes, no desmiente las tradiciones de familia enarbolando francamente la bandera del progreso que es el timbre más glorioso que ostentan en su bandera los Zorrilla.

Hacemos fervientes votos para que mañana figure su nombre en las avanzadas de la República, única forma de gobierno compatible con el progreso.

Los verdaderos Santos de la Humanidad

Con regocijo ha visto un expatriado la publicación del primer periódico en su pueblo natal y á ruegos de mi querido amigo el Sr. Julio Montes, iniciador de tan feliz idea, me decido á escribir algo, no para hacer alarde de ninguna clase porque carezco absolutamente de dotes, sino para expresar mi agradecimiento á dicho señor y á todos los que se interesan por la prosperidad de la publicación. Al mismo tiempo expresaré mis ideas rogando á todos se fijen más en el fondo que en la incorrecta forma. Después de saludar á mis paisanos y pedirles reciban con benevolencia esta prueba de adhesión, intentaré la para mí árdua tarea de escribir algo útil.

Honrar la memoria de los mortales que más se han distinguido por su ciencia, por su heroísmo, por su martirio en defensa de ideales redentores, por sus hechos en bien de sus semejantes, por sus descubrimientos e inventos maravillosos, es el fin que me propongo en estos mal trazados párrafos.

Desgraciadamente la ilustración ha extendido todavía tan poco su imperio en la sociedad española, que no es extraño sean, para muchos de mis paisanos, desconocidos los nombres de los genios de más celebridad. A subsanar tal deficiencia, á prestar un servicio útil, especialmente á la clase popular, falta de medios para su cultura; á recordar á todos el respeto y la veneración que debemos á los que se han sacrificado por el perfeccionamiento de la humanidad, ese es el fin que me propongo.

La necesidad y hasta el deber de conocer los nombres y los hechos más gloriosos de los mortales ilustres, á quienes debemos el progreso de la sociedad en que vivimos, y por lo mismo, la libertad de que gozamos, está en la conciencia de todos. Debemos conocer á los sabios, á los héroes y á los mártires de la civilización, para inspirarnos en sus inmortales creaciones y hacernos dignos de ellos á quienes debemos todo.

¿Qué sería la humanidad sin el sabio que pasó su existencia realizando útiles experimentos, buscando solución á problemas trascendentales y arrancando sus secretos á la naturaleza? ¿Qué fuera la humanidad sin el filósofo, apóstol incansable de la verdad, que rompiendo con las preocupaciones sociales en tiempos de execrable tiranía, combatió con ardor el error y la impostura? ¿Qué fuera la humanidad sin un Colón, que surcando desconocidos mares, descubrió el Nuevo Mundo; sin un Newton, que comprobó la gravitación universal; sin un Copérnico, que sentó las sólidas bases sobre que descansa la astronomía moderna; sin un Descartes, creador de la filosofía racionalista; sin un Gutemberg, inventor de la redentora imprenta; sin un Montgolfier, que surcó el espacio con su maravilloso globo; sin un Franklin, que se apoderó del destructor rayo; sin un Voltaire, que ridiculizó el fanatismo y la intolerancia; sin un Hipócrates, padre de la medicina; sin un Washington, encarnación de la libertad de los pueblos; sin un Jenner, que con su vacuna arranca innumerables víctimas á la muerte; sin un Steferson, á quien debemos el grandioso ferro-carril; sin un Volta, que encierra la electricidad en útiles hilos de alambre; sin un Darwin, que se remonta al conocimiento de los orígenes de la creación; sin un Morse, que logra transmitir las ideas á enormes distancias con su telégrafo eléctrico; sin un Watt, que

consigue apresar el vapor en pequeña marmita; sin un Edison, que con la electricidad ha hecho multitud de inventos útiles entre ellos el teléfono; sin un Riego, campeón y mártir de la libertad; sin un Victor Hugo, cantor sublime de las gloriosas conquistas de la civilización? ¿Qué fuera en fin la humanidad sin los grandes hombres que han trabajado tanto, y tanto se han sacrificado por su mejoramiento, por su bienestar y por su grandeza?

El velo de la ignorancia aun obscurecería nuestros cerebros; la humanidad esclavizada y vilipendiada por los tiranos, no hubiera entrado en la anchurosa vía del perfeccionamiento.

Dirigiendo los ojos de la inteligencia hacia tan grandes hombres; qué pequeños resultan los más renombrados conquistadores, los más grandes reyes y hasta muchos de los santos que el vulgo adora en los altares! El más humilde de los sabios, de los mártires ó de los honrados hijos del pueblo, es inmensamente más grande que los Carlomagnos, Inocencios y Domingos de Guzman. ¿Qué fué Carlomagno sino un guerrero sanguinario? ¿Qué fué Inocencio III sino un tirano execrable? ¿Qué fué Domingo de Guzman sino un fanático inquisidor? Y cuántos inquisidores, tiranos y sanguinarios no existieron entre los llamados santos, pontífices y reyes?

Ya pasaron los tiempos del absolutismo; ya puede la razón penetrar la esencia de las cosas; ya es hora pues, de que los falsos ídolos caigan de sus pedestales para que les sustituyan en su glorificación las celebridades del arte y de la ciencia, los campeones de la libertad y del progreso. No pido para ellos la estúpida idolatría que hace á millones de mortales arrodillarse ante ídolos de madera, metal ó de barro; pido sólo la sincera y leal admiración á que se hicieron acreedores por los bienes sin cuento que han proporcionado á la sociedad. Honor á los sabios, á los héroes y á los mártires del progreso! Honor á su memoria, porque ellos son los verdaderos santos de la humanidad!

FRANCISCO R. ZORRILLA Y ARROYO.
Santa Margarita y Agosto 10 | 91.

Ayer á las seis de la mañana vimos al teniente de alcalde del distrito, D. Enrique C. Cuchieri, recorriendo la plaza de abastos, enterándose de todos los abusos que en aquel punto son el pan, y la carne, nuestro de cada día, imponiendo saludables multas en el acto, y citando para las casas consistoriales á los que cometían infracciones de mayor gravedad.

Hasta las diez duró el madrugón del Sr. Cuchieri, y durante aquellas bien aprovechadas cuatro horas, no se dió punto de reposo.

Parece que el Sr. Cuchieri, como el Sr. Ferrer, también quiere hacer de teniente de alcalde, sólo que el uno lo demuestra atendiendo á las quejas de la prensa, reflejo de las del vecindario, al paso que el otro se ha visto arrastrado á un camino al que probablemente no quería llegar, pues de querer podía haber escogido vía más honesta y descansada.

* * *

¿Qué significa el celo del Sr. Cuchieri?

Por qué impone multas si sospecha que el alcalde en su alta sabiduría y rectitud las ha de quitar si son justas, y las ha de sostener si caen en cabeza de turco?

¿Es que no conviene ni aun á los conservadores, los héroes del matadero, que el público haya de tocar cada día con las manos que el partido que nos des gobierna ha ido al municipio sólo á hacer política, y que á ella y á sus enconos sacrifica los más rudimentarios deberes de la administración pública, y á trueque de mermar atribuciones á los fusionistas, abandona todos los servicios públicos, cierra los ojos ante todos los abusos que la prensa cada día denuncia, y centraliza en un solo hombre, muy listo, seguramente, muy vivo, muy todo lo que se quiera, pero hombre al fin, y como tal no dotado de una

inteligencia ilimitada ni de una actividad infinita?

¿Es que ya contaba el Sr. Cuchieri con que sus multas serían respetadas, ó consentía en quedar en berlina á los ojos de los cortantes, y sujeto á las cuchufletas de las lenguas de las verduleras, á trueque de cumplir su deber?

Es un misterio que no queremos penetrar.

Ello dirá.

Conste que mientras los tenientes de alcalde fusionistas nada hacen desde que el Sr. Montis los decapitó en efigie, y el Sr. Ferrer, único que quedó sin descogotar, se pasa las horas muertas en la alcaldía, y el teniente de alcalde romerista, cumple las atribuciones de su cargo, y deja al alcalde conservador en el brete de tener que respetar su digna actitud, ó de desvirtuar su gestión, atropellando al propio tiempo la justicia, y los intereses del vecindario.

Es el Sr. Cuchieri adversario político nuestro, y por esto no le escatimamos nuestro elogio imparcial, desinteresado.

Uno de estos mentecatos, á quien el público ha bautizado con el nombre de *papanatas*, y que diciéndose republicano (aunque no atiende ni cumple las instrucciones de D. Francisco Pi y Margall en cuyas filas pretende militar) uno de estos mentecatos, digo, que se dejó embolar por Massanet, Rovira y Burgués Zaforteza en las elecciones últimas (que es el colmo de la papanatería) fingía anteayer asombro de que LAS BALEARES ataque á los fusionistas cuando estos se deslizan.

Miserable! Ignoramos su nombre, no hemos querido saberlo porque la misión de la prensa no es hacer campañas personales, pero apostamos uno contra ciento á que le anda muy cerca á aquel otro infeliz, muy pagado de su rectitud y seriedad, que sabiendo que mentía, iba propalando no sé qué sobre subvenciones.

Hace el elogio de la desatentada conducta de los tiranuelos del partido, del grande, del honrado partido republicano, el que no pudiendo combatir á LAS BALEARES directamente se finjan asombros, se inventen calumnias, y se recurra á toda arma vil y baja para desvirtuar el mal efecto que en las masas ha causado la verdad que de nuestros labios siempre ha salido, y el tesón con que hemos desenmascarado á los que vendían nuestra bandera inmaculada á los conservadores, á nuestros mayores enemigos, á cambio de un ilusorio plato de lentejas.

Sigan ellos allá su camino, que no hemos de cejar nosotros en el nuestro; y si hoy no queremos saber quien es el que se atreve á levantar falsos testimonios contra una campaña que allá en el secreto de su conciencia admiran, aunque les perjudica, sepan que estamos resueltos á estudiar todas las consecuencias políticas, todas las biografías, todas las historias, para que el pueblo juzgue y elija.

El Alcalde retiró sus facultades de alta y baja justicia á los tenientes fusionistas.

El porqué ya lo saben nuestros lectores.

El abogado D. Juan Pizá impuso dos multas, perdonó la una, y sostuvo la otra por tratarse de un desacato á la autoridad, y el Sr. Montis en su clarividencia apremió al indultado, y perdonó al que había cometido un delito, en vez de entregarlo á los tribunales, como ordenan el artículo 283, párrafo 3.º de la Ley de Enjuiciamiento criminal que declara á los alcaldes agentes de policía; y el 282 que dispone que es obligación de tales agentes averiguar los delitos, practicar las diligencias conducentes á su averiguación, y descubrir á los delincuentes. Y por si esto no fuese bastante el artículo 295 de la misma ley previene que en ningún caso podrá dejarse de denunciar un delito más de veinte y cuatro horas.

Pero dejémonos de citas y de artículos que son para el Sr. Montis música celestial, y continuemos la interrumpida relación.

El Sr. Pizá quiso participar á la corporación municipal las justicias del alcalde; y aquí fué Troya.

—Nadie se me sube á las barbas!

—Nadie me moja la oreja!

Al día siguiente el alcalde pasa un úkase á raja tabla mandando y disponiendo el secuestro de las facultades de los tenientes.

Reunión magna en la Peña, y acuerdo de una campaña en la que actúe de tenor cantante D. Juan Pizá, coreándole todos los demás tenientes.

No estaba allí el Sr. Ferrer, al propio tiempo también se habían reunido los concejales conservadores, pero los Sres. D. Manuel Guasp, D. Gabriel Maura y D. Pascual Ribot, que ó habían hablado con D. Juan Ferrer, ó tenían en él una confianza ilimitada, respondieron de su adhesión y disciplina.

En vista de estas seguridades el abogado señor Pizá empezó el recitado de su aria: pero fué interrumpido en sus gorgoritos por una desafinación de un partiquino.

Espectación general.

¿Por qué dió el procurador D. Juan Ferrer una campanada que ha hecho que su nombre ruede por la prensa, y corra de boca en boca, y ha dado lugar á una interdicción política, de la que asegura don Manuel Guasp que es el disgusto más hondo que ha tenido en sus luchas políticas?

Tal vez el deseo de formar excepción en el secuestro de las atribuciones, por un natural deseo de mando; tal vez porque se haya convencido de que el ideal conservador está más cerca de lo justo que el fusionista, que últimamente profesaba; tal vez porque los procedimientos de los Solesios, y los proyectos de los Isasas le gusten más que los de sus antiguos jefes, tal vez..... pero eso sería el cuento de nunca acabar.

Aguardemos la carta que dicen que ha de publicar el Sr. Ferrer, y quizás entonces sepamos, ó adivinemos, de qué se trata.

El público, maleante de suyo, busca analogías entre el acto tan sonado del Sr. Ferrer y el ser procurador del apoderado del Marqués que ocupa la alcaldía.

Pero no es ese el camino.

Si el Sr. Ferrer fuese capaz de dejarse cegar por el interés, que no lo es, no hubiera echado al arroyo los beneficios que le reportan los bufetes de Guasp, de Alcover y tantos otros, á cambio de un poder, que al cabo, portándose correctamente, no se le había de retirar.

No nos metamos á descifrar enigmas, y aguardemos pacientemente la solución.

Y si no nos la dan, santas pascuas.

Mañana salen para Felanitx D. Juan Tugores, D. Luis Martí, D. Ricardo Roca, D. Isidro Dans-trom y nuestro Director, con objeto de concurrir á la inauguración del Centro Republicano organizado en aquella capital por nuestro queridísimo amigo y correligionario el Notario D. Julio Fermín Quiñones.

EL PARTIDO CONSERVADOR

EN LAS

BALEARES

Con este título ha publicado en su primera plana el ilustrado semanario conservador *Ibiza* el notable artículo que á continuación insertamos:

Las reconciliaciones poco sinceras, que sólo conocen por causa el común interés, son siempre débiles soldaduras, que estallan al menor esfuerzo, que de la materia mal unida exigen las circunstancias.

Para conseguir la vida próspera de un partido, han sido y serán siempre los elementos más importantes, la disciplina y la subordinación, no menos que la lealtad y la justicia, y cuando se necesitan en mayor escala estas circunstancias, es precisamente en los días felices ó de favor y poder.

Mas sí, por el contrario, llega un partido político al día ansiado de su participación directa en el gobierno y apenas llegado á él, los hombres que lo forman utilizan sus talentos y emplean sus habilidades y energías, con el sólo fin de ser los primeros, cuando no los únicos, y triunfar en el dualismo que el partido devora, entonces los resultados más funestos no tardan en producirse, y tras el descontento de los unos, la desconfianza de los otros y la intranquilidad de todos, asoma su cabeza el cisma y da principio la descomposición, cuando no llega de un golpe el más completo anulamiento.

Desde que en las Baleares comenzó el partido conservador su campaña gubernamental, por obligada consecuencia de la crisis de Julio del año últimamente transcurrido, dibujáronse claramente dos tendencias: la de lucha franca y sin tregua contra los adversarios de la nueva situación, la de los que abogan por esos procedimientos claros y despejados, á cuyo noble impulso se premian servicios y castigan inconsecuencias ó debilidades, al paso que se atraen nuevos y decididos prosélitos; y por otro lado, la de los impenitentes sostenedores de la política, siempre funesta para la colectividad, aunque auxilie en sus ambiciones particulares al hombre de fortuna, la política de los cabildeos y transacciones, de los acomodos y convenios, de los azares y peligros, de las cábalas y mistificaciones, y muchas veces de los premeditados errores.

Empezó, por desgracia del partido, triunfando é imponiéndose sigilosamente la última de dichas tendencias, y cuando los que sostenían la contraria, llegaron á conocer el juego y persuadirse de la verdad triste de las cosas, era ya tarde para remediar el mal. La culebra se hallaba ya enroscada en el cuerpo del partido, y sin producir mayores males era imposible cortarle la cabeza.

La mayor parte de los disgustados, ocultó su pesar y justa, justísima indignación, yendo á las elecciones y empleando, otra vez más, en aras del partido, todas sus fuerzas y prestigios, todos sus recursos y trabajos.

Pero el fatal resultado de éstas, lo mismo al llevar por fin la elección de Diputados que la de Ayuntamientos, acabó de colocar al descubierto todas las malas artes y todos los amañeos de ciertos políticos de conveniencia, y el vaso, lleno ya hasta los bordes, hubo necesariamente de derramarse y se derramó.

Entonces fué desechado el antes muy conveniente disimulo, porque el maquiavélico propósito se hallaba cumplido, después de embotadas ó rotas las mejores armas para la defensa del verdadero partido conservador, y recogidas otras en el campo adversario, por virtud de concesiones y pactos, con los cuales se intenta prolongar el reinado del mercantilismo político que hemos nosotros llamado, desde hace muchos años, *el negocio particular*.

He aquí, trazada á grandes rasgos, la actual situación del partido conservador en las Baleares, y á la vez espuestas sucintamente las causas originarias de la división que lo trabaja y corroe.

Al triunfo de esa política funesta de mal entendidas ó egoísticas transacciones, debe Ibiza también que hasta ahora hayan sido víctimas del fracaso los esfuerzos del partido conservador en esta isla; mientras que los adversarios de la situación política, que rige los destinos del país, los coligados con el piadoso fin de establecer *ad perpetuum* un tráfico el más ilícito é inmoral, encontraron de aquella política todo género de apoyos y protecciones, embozadamente en un principio para poderles servir mejor, y clara y manifestamente más tarde, ó sea cuando tras los

espejos pudieron sin temor alguno arrojar las caras.

Y no vacilamos en afirmar, que algo muy semejante á lo que ha ocurrido y ocurre á los conservadores de Ibiza, pueden contar, por su parte, los conservadores de muchos otros pueblos importantes de la provincia.

Salvamento de Náufragos

Tómbola benéfica

RELACIÓN DE LOS OBJETOS RECIBIDOS HASTA LA FECHA POR LA COMISIÓN, EXPRESÁNDOSE EL NOMBRE DE LOS GENEROSOS DONANTES:

Dos jarrós de bronce: Sra. D.^a María Magdalena Meliá viuda de Bennassar.

Un abanico de plumas y un joyero de cristal: Srta. D.^a Margarita Tous y Ribera.

Un ejemplar de la obra *Viaje por el Nilo*: señorita D.^a Rosa Sancho y Mas.

Un ejemplar de la obra *Historia Militar y Política* de D. Juan Prim: Sra. D.^a Margarita Llompart y familia.

Cuarenta y dos estudios para piano, Cranier; veinticinco estudios del maestro Cranier, Bertini; Chanson Gondolier, Kinger; Andante et salve Mignon A. Croisez; Fantasía Hugonotes, Taboada; Romanza Baritono, Bretón y aria I promesi sposi, Ponchielli: La Escuela de Música.

30 pares de medias color liso y listadas: D. F. M. P.

Un toro de pasta, un busto y tres colgantes de porcelana: Sr. D. Miguel Mestre.

Dos dulceras de cristal en sus platos y bandeja de id. y una escribanía repujada: Sr. D. Miguel Morey.

Una licorera de cristal y cuatro fosforeras de terra cotta: Sr. D. Ramón Pastor y Rodríguez.

Un servicio completo de café de porcelana para doce personas: Sr. D. Cristobal Serra.

Dos macetas con su plato bronceadas: señora D.^a Dolores Ribera.

Un par de jarrós, un palillero de porcelana, un tintero y una relojera: Sr. D. Francisco Reyes y señora.

Una lámpara de comedor: A. I. R.

Una figura de porcelana: Sra. D.^a Juana Palmer, viuda de Granell.

Un cuadro al óleo en marco dorado: señor don Juan Bauzá y Más.

Un abanico de madera calado, un frutero de cristal y cuatro figuras de escayola: Sr. D. Juan Alemany y señora.

Un abanico de hojas: Sra. del Sr. D. M. Enrique Lladó.

Unos pendientes de perlas en su estuche y una sombrilla: Sra. D.^a Constanza B. Rodríguez de Zamora é hija.

Doce termómetros doble graduación centigrado y Reamur: Centro Náutico Balear.

Una petaca nikelada, una fosforera id. y piel de Rusia, una cartera para bolsillo: Sr. D. Ricardo Roca.

Una oleografía, un jarro de porcelana para flores: Sra. D.^a Francisca Sureda de Roca.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 27 á las 8 n.

El doctor Candelas ha marchado desde San Sebastián á Biarritz con objeto de visitar al general Concha.

Al Consejo celebrado en San Sebastian sólo asistieron los señores ministros de la Guerra, Estado, Ultramar y Villaverde.

Madrid 27 á las 9 n.

En Cádiz han sido detenidos catorce socialistas, entre ellos el Señor Salvochea.

En el círculo encontráronse tubos para petardos y algunas mechas.

Los detenidos niegan tener participación con dicho asunto de los petardos.

Madrid 27 á las 9:45 n.

Se ha agravado en su enfermedad el Sr. Marqués de la Habana.

Ha fundeado en la Coruña el correo de la Habana.

Es inexacto que haya venido el Sr. Romero Robledo.

En Avilés se ha hecho un entusiasta recibimiento al Sr. Bécerra.

SECCION DE ANUNCIOS

COMPANÍA DE LOS FERRO-CARRILES DE MALLORCA

A partir del día 1.º de Septiembre próximo regirá la siguiente tarifa para el transporte de vino desde las estaciones que se indican al Puerto de Palma.

Estaciones de embarque	Procedencia del vino	PRECIO POR BOCYO INCLUSO EL RETORNO	
		Para los que tengan contrata con la Compañía Ptas. Cts.	Para el público no contratado Ptas. Cts.
Manacor	Manacor	4'35	
	Artá	4'00	5'40
	Son Servera Felanitx	2'50	
Petra	Petra	4'75	5'00
	San Juan	4'60	
San Juan	Porreras	1'75	4'90
	Montuiri	2'00	
	Villafranca	2'00	
Sineu	Sineu	4'55	4'90
	María	3'00	
La Puebla	La Puebla	2'50	5'00
	Muro	3'25	4'90
Llubí	Santa Margarita	2'25	4'60
	Llubí	4'20	4'25
Empalme	Empalme	3'95	3'90
	Inca	3'50	3'55
Inca	Inca	3'35	3'25
	Lloseta	3'15	2'90
Binisalem	Binisalem	2'80	2'65
	Consell	2'55	2'50
Santa María	Santa María	2'40	1'80
	Marratxí	1'70	
Pont d'Inca	Pont d'Inca		

Quedan anuladas las anteriores tarifas para el transporte de vino en la dirección y trayectos que la presente comprende.

Palma 19 Agosto de 1891.—El Director, Guillermo Moragues.

FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes desde el 1.º de Abril de 1891 al 30 Setiembre de 1891.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2'15 y 4' (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7' mañana y 5'45 tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7'25 mañana y 5'55 (mixto) tarde.
De La Puebla á Manacor: á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7' mañana y 5'45 tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 8 mañana (vía Alcudia).
Para Valencia jueves 5 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde (vía Alcudia).

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona, jueves 10 mañana (vía Alcudia) y sábado 7 mañana.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, lunes 10 mañana (vía Alcudia) y jueves 7 mañana.

Vapor directo

DE

PALMA Á PUERTO-RICO, HABANA y Santiago de Cuba

Línea de Vapores Transatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía

Saldrá fijamente el día 9 de Septiembre directamente de este puerto, el nuevo y grandioso vapor español de 5300 toneladas

CONDE WIFREDO

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.

Precios de pasaje. { PUERTO-RICO. 1.ª duros 125.—2.ª duros 85.—3.ª duros 30.
HABANA 1.ª , 130.—2.ª , 90.—3.ª , 35.

Informarán sus consignatarios: Martinez y Planas—San Juan, 20

CREDITO BALEAR.

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, ha acordado repartir su dividendo de pesetas 15 por accion, á cuenta de los beneficios del presente año. Quedará abierto su pago el día 1.º del próximo Setiembre y siguientes no festivos, desde las 9 á las 12 de la mañana, Palma 27 Agosto de 1891.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Elviro Sans. 1-6

ULTIMAS COTIZACIONES

MADRID 26 Agosto

4 p interior. 76'20
4 p amortizable. 89'10
Cubas 106'10
Banco de España. 419'00
Arrendataria de Tabacos. 90'00

BARCELONA

4 p interior. 76'22
Exterior. 77'07
Cubas 106'00
Coloniales. 60'25
Nortes 66'25
Francias 37'50
3 p renta francesa. 95'30
4 p Español. 71'43

PALMA

Crédito Balear. 114'50
Cambio Mallorquín 76'75
Ferro-carriles de Mallorca 62'00
Alumbrado por gas 160'00
Salinas de Ibiza 225'00
Sociedad General Mallerquina. 84'75
Bonos Municipales 24'50
Isleña Marítima 61'50

BANCO DE ESPAÑA

SUCURSAL DE PALMA DE MALLORCA

Debiendo procederse á la corta de los cupones de 1.ª de octubre próximo correspondientes á los títulos depositados en esta Sucursal, se advierte á los interesados que, de no dar aviso en contra se remitirán al cobro oportunamente los indicados cupones.

Los avisos á que se refiere el párrafo anterior deberán darse: para los cupones del 4 por 100 amortizable y 4 por 100 interior hasta el 30 del corriente y para los billetes hipotecarios de Cuba hasta el 15.

Transcurridos los días indicados no se admitirán títulos con el cupón del referido vencimiento de 1.º de Octubre de 1891.

Se omite toda disposición respecto á la Duda perpétua exterior al 4 por 100 por carecer de cupones los títulos de la emisión de 1882 que están pendientes de cange.

Palma 4 Agosto de 1891.—El oficial secretario, Emilio Figueras.

ISLEÑA

MARITIMA



EL VAPOR

BELLVER

Saldrá de este puerto para los de Barcelona y Marsella el viénes próximo 28 corriente á las cinco de la tarde.

Admite carga y pasajeros.
Despacho: Palacio 26.

IMPRENTA DEL COMERCIO—CONQUISTADOR.